

# ESPAÑA LIBRE

DIARIO DE LA NOCHE

Apartado 654 Director: Francisco García Suárez. Propietario: Angel Velasco Inchausty. Dirección y oficinas: Huertas, 22, pral.

SUSCRIPCION	
Madrid, un mes.....	1,50 pesetas
Provincias, trimestre.....	5,00
Portugal, idem.....	7,50
UNION POSTAL.....	15
DIRECCION TELEGRAFICA: <b>ESLIBRE</b>	
TRES EDICIONES DIARIAS	
Número suelto, 5 céntimos.	

## Crónicas del caciquismo.

El pueblo de Almería es digno de mejor suerte. El pobre rincón mío... Tien un subsuelo rico, un cielo azul, que dirías hecho de pupilas señoriales, un sol bendito luminoso, un mar sereno que lo engalana de célica majestad... es todo un dechado de notas magnificencias.

Pero nadie lo cuida; nae parece quererlo. Sus hijos no se han dado cuenta de lo que tienen. No les ha bastado al venir contemplando á diario, durante mucho tiempo, cómo llegan á su lar ambiciosos apóstatas de otros países, que al cabo de uno años desaparecen cargados de inmensos caudales, dejando en el lugar que les proporcionan pingües ganancias serres con hambre, cuando no inutilizados; no les bastó aun, respectá su administración municipal y provincial, consentir años tras años los desafueros de lo ineptos, las injusticias de los insensatos y las usurpaciones descaradas de los «Vivillos de la política»; y tampoco les ha bastado, tratándose ahora de su representación parlamentaria, la desesperación y el cansancio que le proporcionan sus diputados y senadores siempre que le piden algo; algo para beneficio de la ciudad, algo para bien y florecimiento de la provincia.

Este pueblo parece estar en la estúpida hamaca de la cobardía. Ronca á pierna suelta con el destino de su ciudad bajo los pies. Si la llaman á votar, vota sin saber á qué ni por qué; la negligencia es su estado. Y esta inconsciencia le aniñala. De no ignorar el valimiento del propio sufragio, el pueblo tendría alma y sabría conseguir la realización de su sueño dorado. Porque, á decir verdad, el pueblo sueña un porvenir dichoso y halagador; pero, ¡dónde lo sueña...! á solas en sus dormitorios, donde nadie le oye ni la ve, donde el voz de sus deseos no tiene eco... Diríase de este pueblo que es un enamorado tímido, en cuya soledad forja y construye canciones suyogadoras que decirle á su amada, para no repetir jamás en sus oídos... ¡Pobre pueblo!

La orientación política de este pueblo, es más bien una vergonzosa desorientación de enfermas voluntades. El ambiente está falto de sanos ideales. Los mismos fétidos del caciquismo lo invaden todo, lo pudren todo. Ni una voz que grite, ni un corazón que empuje. Todo es sumisión; sumisión servil que degrada y degenera.

Los partidos no sortales; en ninguno existe siquiera el más leve vó de unidad. Ignórase quién es conservador, quién liberal, quién republicano... Cuantos andan, cuantos gobiernan, sin dejar de ser sus palabras lo que otras veces dijeron sentir, hoy, en sus hechos, son esclavos del cacique. Se ha perdido el decoro de la convicción ideal. Esto es un «mare-magnum» de concupiscencias repugnantes y odiosas.

El despota forastero plantó sus reales, con la ayuda ruin de alguien que se dice «ilustre», y que necesita de esos seres para el prevalecimiento de su política encenagada; é impuso su absolutismo rastró y villipendioso! ¿Cómo? Brutalmente, inobablemente. Concediendo prebendas á los serviles ¡siempre los hay!; dictando procesamientos contra los honrados, á los que asqueados de sus mañas viles protestan; no perdonándoles la vida al rebelde sensato; si su justo enemigo es industrial, pone en práctica miles de bajas para arruinarle; si es empleado, no cesa de echarle la zandacilla hasta dejarle inútil; ¡es periodista, manda que lo apaleen...! Y todas sus villanías prevalecen, porque hasta los reos dictados de la magistratura judicial son atendidos á su gusto y manera!

Todo este caos de humillaciones flota en el enrarecido ambiente político de Almería. Y el pueblo dormita; ¡tiene miedo!

¡Teme los fechoris del despota...! ¡Habéis visto alguna vez lo más repulsivo que el dictador de un pueblo? ¿Qué ciudadano consciente no lleva escrito en su doctrinal de civicos derechos la fluna estúpida de uno de estos seres, para saer y no olvidar que debe odiarle, que debe darle al paso cuando pretenda atrantarr los tormentos crueles de su espíritu, hermano emelo del de «César Imperator»?

Casi parece un seño que en nuestros días existan pueblos que consientan el medro infame de algún cacique. La vida y milagros de éstos es demasiado conocida; siempre se desenvuelven bajo el bfisma podrido de un mismo aspecto. Pareciser hereditario el manejo de sus planes. Toos avergüenzan al pueblo que los consiente Porque demuestran, más

que inanición de ideales, cobardía de corazón. Implica otra cosa el dejarse abofetear, el permitir que sus derechos y sus bienes los atropelle un despota, más cobarde aún que el pueblo mismo que lo soporta?

Y dígame más cobarde, porque en sus actos nunca da la cara. El, siempre está oculto. Ordena á sus secuaces, y éstos, como esclavos sin honor, ejecutan, difaman, atropellan, hierren ó matan... Saben de antiemano estos fariseos ó Judas que, cometidas sus insolencias y maldades, no hay un juez que los procese, no hay una cárcel que los castigue; ¡saben más: que si alguien los acusa, para ese se abrirá un presidio, si no lo hay!

¡Las armas de los caciques!... ¡Y las buscan bautizadas antonomásicamente, quizás para hacerse la ilusión de que son los propios vergajos de que se vale nuestra benemérita, para castigar á mandoble las ratoneras de los desperdigados!... Son varios los matices que tiene este cacique á su servicio. De lo más soez de la plebe están escogidos. Sobresalen el «Coleta» y el «Pellejero». ¡Dos personalidades! ¿No las conocéis? Si, sí; todo el mundo las conoce. Son los mismos que en todas partes atropellan las elecciones legales, rajando vientres y aplastando cráneos; los mismos que inutilizan, á traición, al enemigo noble de su «amo»; los mismos que se «quean» solos cuando empuñan un arma...

Son temibles los «curros» de los trabucos y navajas: se comer los «niños cruos», cosa que no hacía el «Pernales», arrojado bandido que merodeó hace poco por nuestras bravas sierras andaluzas.

¡Pues el que quiera que le unte al «amo» la oreja!... Cierta día gritó un almeriense honrado, desde las columnas de un periodiquito, y los curros «Coleta» y «Pellejero», por orden del valiente cacique, se encargaron de cortarle el pico, propinándole, á traición, unos garrotazos, de los cuales milagrosamente escapó con vida, tras de una larga y penosa enfermedad.

¿El castigo á los delincuentes? Hacerlos guardias municipales... ¡Estupendo!

Antes que el modesto y honrado periodista apaleado, el abogado ilustre, escritor insigne y ex diputado republicano D. José Jesús García sostuvo, desde las columnas de su diario, «El Radical», una noble, valiente y desinteresada campaña en contra del director de la Junta de Obras del Puerto, nuestro actual cacique.

Nada más justo ni más concienzudo que la taladrante campaña de este hombre, amante como ninguno de su espléndida tierra. Toda ella es un cúmulo de datos y de horrosas acusaciones, que prueban elocuentemente la ambición indecorosa y la ineptitud incalificable del hombre endiosado que combatimos.

Y á pesar de todo esto, de que la campaña del acusador era contundente é irrefutable, el acusado, frente á los Tribunales de Justicia, llevóse la palma del triunfo. ¡Y qué triunfo, señores de la balanza!...

Ayudó al fracaso del hombre justo—nobleza obliga—la despreocupación imperdonable del pueblo, que abandonó á su único portavoz, hidalgo en este caso, de suma transcendencia, para el porvenir risueño de la provincia.

Entonces nadie pensó en la existencia de ninguna ley ciudadana. Hoy, parece que muda la «decoración...» Ha sido preciso que los hechos escandalosos del cacique enseñoreado nos corroboren lo que de justo y noble había en la campaña del Sr. Jesús García, para que á unos cuantos jóvenes nos brote la vergüenza á las mejillas, y nos dispongamos á resucitarla, llenos de ardor, pléticos de bríos, y no á cejar en ella hasta conseguir lo que se propuso inútilmente, el probo y honrado director de «El Radical».

¿Qué es lo que se quiere? Fácil es comprenderlo: la destrucción absoluta del caciquismo.

No estamos solos por esta vez, los reinitadores del combate. El pueblo sensato, el pueblo de vergüenza, hastiado de las concupiscencias del cacique, nos sigue. Los diarios «El Popular» y «El Día», republicano y reformista, respectivamente, dirigidos ambos por cerebros llenos de inteligencia y nervios radiantes de rebeldía, conducen el pabellón. Con ellos estamos cuantos reconocemos que odiar es sagrada cosa, si el arpón de nuestro odio va contra la imbecilidad y el despotismo de los engendradores de vilezas.

¡Odio á la maldad!

F. TELLEZ MORENO

Almería-Junio 1915.

## Al vuelo.

Es curiosa la cña que el ingeniero director de la Hidráulica Santillana ha dirigido al gobernador civil.

Cien obreros se presentaron á trabajar en el depósito de Valdelatas, según el ofrecimiento de la Empresa.

De éstos, sólo veinte quedaron admitidos, pues los demás se negaron, por la distancia que tenían que rebrer desde Madrid.

Y al terminar el trabajo el primer día, once de ellos pidieron cuenta, y se han ido.

Han quedado, pues, nueve de los cien que querían trabajar.

Ganan nueve reales de jornal, y según la Empresa, los trata bien.

De lo que resulta que los obreros quieren gollerías, ó no existe crisis proletaria.

Porque de otro modo no se explica el que así desdeñen el trabajo.

A menos que la Empresa Santillana les obligue á una labor ára y penosa, y los explote por nueve reales de jornal al día.

Pasaron los damas policíacos; el «gran

guignol» no gusta, y la opereta es únicamente lo que está ahora de moda.

La Zarzuela, como antes el Español, se llena de público con la compañía Caramba, y en la temporada próxima tendremos dos teatros que cultiven este género.

Cadenas y Asensio Más se preparan para la faena de «fusillar» libretos de operetas extranjeras.

Nada de cines, ni de variedades, ni de comedias plácidas.

Valses retozones, dúos de besos, diálogos frívolos, y á cobrar trimestres.

Y las damas piadosas y los burgueses respetables, que se asustan de «La garra» y obligan á que esta obra se retire del cartel de la Princesa, llenando el teatro para aplaudir los amores de príncipes y de zingaros, entre cocotas, «juergas» y champán.

Su majestad la opereta triunfa porque es un género que no da que pensar ni que sentir.

El porvenir de los autores está en escribir libretos de esa clase.

O en robarlos, que es sencillamente más fácil y que es lo que todos hacen.

En Avila ha faltado poco para que el público

no «lynchara» á un aviador porque éste se negó á volar en vista de que el aparato tenía roto el motor y no funcionaba bien.

Querían verlo dar volteretas en el espacio y luego destrozado, muerto en el suelo entre los restos del aparato.

Un espectáculo emocionante y fuerte. Lo de las cogidas en las plazas de toros es poco; ahora hay que ver cómo mueren los aviadores.

Es un progreso.

Alguien anda diciendo por ahí que España Libre sabe cosas á propósito del contrabando de caballos.

Si se empeñan, lo sabremos, lo publicaremos, no ocultaremos la más mínima gestión que pudiera haberse realizado, y si son precisos documentos, los buscaremos.

## ILUSIONES

La cruda noche de invierno, en la que mi padre dió su último suspiro, todo era silencio; ni un ruido, ni un murmullo turbaba su eterno reposo; únicamente, y de vez en cuando, oíase á lo lejos el monótono y acompasado ruido de la campana de un reloj.

Llegó el nuevo día, vinieron unos hombres y lleváronse á mi padre... ¡lejos... muy lejos...

Mi hogar quedó triste y desierto, dejándome sumido en la más triste soledad, en la que pasaba las horas contemplando el punto donde perdí de vista al ser más querido del mundo.

A veces creía verle venir, oír el ruido de sus pasos y el murmullo de su voz; quedábame inmóvil mirando en el vacío, intentando desgarrar sus misterios, pero todo en vano; esa sombra se disipaba lentamente sin que yo pudiera evitarlo.

Pasaron los días y los meses teniendo siempre el mismo pensamiento, porque la idea de volver á ver á mi anciano padre no se apartaba de mi imaginación; creía, á cada momento, tenerle ante mí vista y á veces creía hablar con él.

Una de las noches soñé verle á mi lado contemplándome sus aventuras y estrechándome entre sus brazos; más cuando me desperté y me convencí de que todo había sido un sueño... ¡lloré...

Francisco ORTEGA RODRIGUEZ

Se da razón en las oficinas de este diario de un picapleitos que se halla capacitado moralmente para dejar en cueros al primer incauto que le confie un asunto.

## POLITICA

### Los conjuncionistas.

Los representantes de la Conjunción republicano-socialista Sres. Soriano, Iglesias (D. Pablo), Talavera, Nougués, Gómez Chaix y Ayuso han visitado al señor Dato en su despacho oficial de la Presidencia.

Los diputados conjuncionistas protestaron ante el Sr. Dato de la conducta del Gobierno, prohibiendo manifestaciones y reuniones que tengan por objeto tratar de la neutralidad y de la guerra.

A continuación hicieron presente al presidente del Consejo sus propósitos de celebrar «meetings» en Madrid y provincias para protestar de la conducta arbitraria del Gobierno.

El Sr. Dato se ratificó en lo que ya ha manifestado públicamente de no tolerar que en reunión de ninguna clase se trate de la neutralidad y de la guerra.

A esto replicaron los comisionados que ellos mantenían el acuerdo de celebrar actos de protesta, y si no se les permitiera hablar de neutralidad, entonces leerían párrafos de los discursos pronunciados anteaer por los Sres. Sánchez de Toca y Dato abordando públicamente el tema.

Al salir del despacho del presidente, los diputados conjuncionistas manifestaron que el jefe del Gobierno mantenía su criterio, y que ellos seguían sosteniendo el que acordó la minoría en la reunión verificada hace pocas noches.

El Sr. Iglesias añadió:

—No hay más remedio que hacer una protesta contra la conducta del Gobierno.

—Y celebrar mítines—añadió el señor Soriano—. Cuando el delegado de la autoridad quiera impedir que se hable de la neutralidad, yo leeré el discurso que pronuncié ayer el Sr. Dato en el Círculo Conservador.

—No se puede ceder—observó el señor Iglesias—en lo que afecta á los derechos de los ciudadanos.

Viaje de D. Melquiades Alvarez.

En el correo expreso salió esta tarde para Oviedo D. Melquiades Alvarez.

A despedir al jefe del partido reformista acudieron á la estación numerosos amigos y correligionarios.

LO QUE DICE DATO

El presidente del Consejo nos manifestó esta mañana, refiriéndose á la visita que le hicieron ayer tarde los señores que componen la minoría conjuncionista, que procuró atender en todo lo posible las aspiraciones que le expusieron, puesto que el Gobierno quería que se ejercitase ampliamente el derecho de reunión, sin otra limitación que la de no ocuparse de la guerra ni de la actitud de España ante el conflicto europeo.

## Zarabanda de caciques.

Medina del Campo.

Contra un maestro.

Nada menos que el castigo de suspensión de empleo y sueldo por un año se ha impuesto al maestro de escuela de Medina.

¿Qué delito ha cometido? Según dicen, es porque no pertenece á la política del cacique y se le atribuyen más ó menos ideas socialistas.

Si por eso se priva á un hombre, quizá tan honrado como el que lo castiga de los medios de existencia, porque de seguro ese maestro no tiene más medios de vida que su mezquino sueldo, y éste se le retira durante un año.

Si es casado y tiene hijos, se verán privados de pan, y como el hambre y la desesperación se dejarán sentir en su hogar, entendemos que al señor ministro de Instrucción pública debe examinar el caso, por si el director general de primera enseñanza, Sr. Bullón, al imponer el correctivo á ese maestro de Medina, fué demasiado exigente en su reconocida rectitud.

En La Cañiza.

El pleito del Chiranzo.

Hace unos quince años al Ayuntamiento de Creciente se le metió en su hueca mollera cuestionar los extensos montes del Chiranzo, propiedad de un marqués acudado de la región.

En el pleito se ha decidido, como se puede suponer, una respetable suma de dinero.

El Ayuntamiento, naturalmente, perdió la cuestión (que la cabeza ya la había perdido primero) y cargó las enormes costas al vecindario, aumentando el malhadado impuesto de Consumos, teniendo el pueblo que pagar los desaciertos de un Municipio torpe.

Mas las costas del ruidoso pleito fueron cubiertas hace años ya, y para el vecindario se continúa pagando siempre; excusado es decir adónde va á parar ahora ese dinero estando al frente del Ayuntamiento Benjamín Quemadelos, y un Quemadelos en cada Ayuntamiento de los cuatro del partido.

Expuso á los visitantes las razones que, á juicio del Gobierno, imponían la norma de conducta que éste se ha trazado y de la que no saldrá, pues es la que debe seguirse en estos dificilísimos momentos, contando, como cuenta, con la opinión favorable del país.

El jefe del Gobierno cree que, á pesar de haber contestado á sus observaciones, por patriotismo, los representantes de la citada minoría se abstendrán de celebrar actos cuya gravedad obligue á tomar medidas que el Sr. Dato sería el primero en lamentar; y en suma, que no permitirá en modo alguno reuniones en las que se aluda á la neutralidad de la nación.

El ministro de Gracia y Justicia, que llegó anoche de Burgos, visitó esta mañana al presidente del Consejo y le dió cuenta de la solemnidad que revistió el homenaje celebrado en honor de Alonso Martínez.

El Rey, si no ocurre novedad, no vendrá á Madrid hasta el lunes próximo.

La suscripción de obligaciones no se abrirá hasta el martes de la semana que viene, á causa de no estar terminadas todavía las carpetas provisionales.

En Larache han embarcado en el vapor «Canalejas», con destino á la primera y segunda región de la Península, 794 licenciados que vienen á España con licencias cuatrimestrales, en previsión de que tuvieran que hacer falta en la zona de Marruecos, aunque es seguro que se queden en sus casas definitivamente.

En Tetuán se encuentran 523 individuos de tropa, procedentes del Rincón, preparados para salir para la Metrópoli, no habiéndolo verificado, ya por no haber llegado vapor á causa de la espesa niebla.

De Melilla no acusan novedad alguna las partes recibidas.

DE GOBERNACION

Al recibir el Sr. Sánchez Guerra á los periodistas, volvió á insistir sobre el acto realizado en el Círculo Conservador. Es necesario—dijo—deslindar los campos y situaciones tubulosas, y todo el mundo concibe en que era necesario ese acto.

El diputado, duque de Alba, y los senadores D. Demetrio Soto y D. Mariano Gómez, se han adherido al acto.

Manifestó el ministro que el Sr. Santillana había participado al gobernador que en Valdelatas se presentaron á pedir trabajo cien obreros, los cuales fueron aceptados, quedándose sólo á trabajar unos veinte, y de éstos, á la noche pidieron la cuenta y se marcharon once.

Añadió el ministro que los niños recogidos hasta el día 30 son 185 y se han devuelto 72, quedando asilados 113.

DE FOMENTO

El ministro de Fomento ha manifestado á los periodistas que de acuerdo con el Consejo de obras públicas, ha aprobado la construcción de las obras de defensa del ferrocarril estratégico de Medina de Rioseco á Palanquenos.

Igualmente se ha aprobado un proyecto de tranvía eléctrico en Madrid, desde la

calles de Alcalá á Diego de León, pasando por la calle del Príncipe de Vergara.

Un proyecto de una sección del ferrocarril de Estella á los Mártires, por Vitoria.

El Sr. Ugarte ha recibido una Comisión de la Casa del Pueblo, para recabar del ministro que permita disfrutar del terreno acotado existente en la Florida, para la excursión que el día 11 han de realizar los niños de las Escuelas de la Casa del Pueblo. El Sr. Ugarte accedió á la solicitud.

Rectificación. Al comentar un periódico de la noche algunas palabras pronunciadas por el ministro de Fomento, en la conversación que éste tuvo con nosotros, el colega se permite dar interpretaciones inexactas que nunca existieron y jamás salieron de la boca del Sr. Ugarte.

A los numerosos lectores que se dirigen á nosotros preguntando por qué han quedado interrumpidas hace un mes ciertas campañas que ESPAÑA LIBRE sostenía, les contestaremos en breve.

El Comité central de acción maurista ha hecho pública la siguiente nota:

«La proclamación de la jefatura del Sr. Dato, realizada por senadores y diputados de las mayorías parlamentarias, no significa fenómeno distinto de la deserción colectiva que aquellos efectuaron en Octubre de 1913, con relación á sus antecedentes más inmediatos. Es lo de ahora consecuencia prevista de lo de entonces; y si algunas particularidades merecieran señalarse en el suceso, serían solamente estas tres:

Primera. Elegir para un acto de menuda política interna el momento mismo en que el Gobierno recomienda dar de lado á las cuestiones de partido para preocuparse exclusivamente del problema internacional.

Segunda. Reputar oportuno que el partido conservador signifique su confianza á algunos de sus componentes, el día inmediato á aquel en que se le negó elemento tan típicamente conservador como el capital.

Tercera. Perseverar en la peligrosa acentuación de que la confianza regia basta, no ya para sostener Gobierno circunstanciales, sino para cimentar jefaturas con aspiración de ser perdurables.

El Comité central de acción maurista no necesita discutir las cualidades de estadista del Sr. Dato; pero cree de su deber, en el día de hoy, reiterar la afirmación de que, con separación del Gobierno y de los representantes en Cortes que le siguen, existe en España una democracia conservadora que ratifica su confianza en las doctrinas, los procedimientos y el ejemplo del Sr. Maura, para el cual el Gobierno podrá no guardar—según la frase del señor Dato—otra cosa que un recuerdo respetuoso, pero á quien otros muchos españoles están dispuestos á no abandonar.»

ESPANA LIBRE

Redacción y Administración, Huertas, 22

# LA GUERRA EUROPEA

**Nada nuevo acaeció ayer en ninguno de los frentes; lo único digno de atención fué la ocupación de Scutari por fuerzas montenegrinas.**

**Scutari quedó en la conferencia de Londres fuera de los límites de Montenegro, gracias al voto de Austria ó Italia; ahora, decretada la muerte de Albania como Estado (sea cual fuere el resultado de la guerra), cada cual se apresura á llevarse una parte de ese reino. A río revuelto...**

**Según los partes de París, los franceses han progresado en la trinchera de Angres á Ablain (Norte de Souchez y de Arras), y en Bagatelle la lucha es violentísima, habiendo conseguido en los Vosgos recuperar todas las posiciones perdidas.**

**Pero los partes alemanes aseguran, por el contrario, que se echaza on al enemigo en Lens y Bettunne (Norte de Arras), en Los Eparges (altos del Mosa) y en la Lorena francesa (al Este de Lunoville).**

## ONCE MESES DE GUERRA

Hoy hace once meses justos que comenzó en el viejo Continente la más cruenta y terrible guerra que señala la historia de la humanidad, y á pesar de todos los cálculos que al romperse las hostilidades se hicieron, asegurándose, que dado la magnitud del desastre que se avecinaba, y los formidables elementos que iban á entrar en la contienda, la guerra sería de corta duración, la lucha sigue, y lo que es más triste, no se ve ni aun en lontananza, rayo alguno de luz que nos indique ni cómo ni cuándo ha de terminar esta tragedia que está convirtiendo en ruinas las más florecientes y poderosas naciones de Europa.

Después de once meses de guerra, las operaciones militares prosiguen en todos los frentes de batalla, sin que podamos apuntar grandes éxitos guerreros, ni decisivos, de parte de ninguna de las naciones beligerantes.

La situación de los beligerantes al cumplirse hoy los once meses de lucha puede sintetizarse en pocas palabras.

En la línea austro-rusogermana no disminuye la actividad. Los moscovitas tienen á raya á sus enemigos en el frente del Nerew y han conseguido nuevos progresos en el Dniester y el Pruth, haciendo buen golpe de prisioneros. Además hay entablada una importante acción en el sector de Polonia y todo hace creer que en muchos días no cesarán las hostilidades en todo el curso del Vístula.

En Francia, los aliados se acercan con mucha decisión á Munster, y no sería extraño que de rechazo se apoderaran también de Colmar, haciendo presión sobre los ejércitos alemanes de Alsacia, á los cuales se les obligará á retroceder si no quieren sucumbir entre el engranaje de la máquina que ante ellos ha puesto en movimiento Joffre.

Tal vez convenga apartar un poco la atención de la interminable batalla del Artois para concentrar el interés en la frontera del Este donde lógicamente debieron contender Francia y Alemania, si ésta no hubiese violado el territorio belga.

En el centro, desde el Oise á los altos del Mosa, las acciones son de detalle. Los italianos no olvidan el fin primordial de su ofensiva, y mientras mantienen las posiciones fronterizas del Tirol y Carintia, avanzan resueltamente por la Carniola, con dirección á Trieste.

La diplomacia, después del enorme fracaso de su misión de paz y armonía, no asoma su perfil agudo y receloso como no sea para enmarañar aún más las relaciones internacionales, y en determinados países bajo capa de históricas expansiones territoriales y en otros á impulsos de la codicia mal avenida con la neutralidad, constantemente amagan nuevos peligros y se enconan los viejos sin que se observen síntomas de inmediata curación.

Durante los primeros meses se ha podido cultivar el equívoco de que serían reducidos por el hambre los imperios causantes de la guerra. En la actualidad está por completo desechada la teoría. Hay subsistencias para todos y vencerá quien posea más y mejor armamento y ponga al adversario mayor capacidad de resistencia.

Siempre resulta que las naciones aliadas están en mejores condiciones para la lucha. Su potencialidad económica es la mejor garantía para el triunfo final. Pero, cuando, con la intervención de Italia y el bloqueo marítimo, se creía casi por completo cercadas Alemania y Austria-Hungría, resulta que por la vía de Holanda reciben provisiones en abundancia y que no sólo los ejércitos, la población civil puede afrontar las contingencias todas de la vida sin perecer de desfallecimiento ó de inanición.

Se habla ya de los gases asfixiantes como de un elemento imprescindible para proseguir la lucha, y para escarnio de la civilización, no satisfechos los teutones con sus morteros de 42, recurren á esos medios ultracientíficos, que tienen tanto de traicioneros como de inhumanos. Y ¿qué será de los soldados todos cuando á las miasmas de la putrefacción de los cadáveres se unan constantemente los gases

deletéreos que la química puso en mal hora en manos de los hombres, con desdoro para la nobleza que fué distintivo de la profesión militar?

## ECOS DE LA CAMPAÑA

**Victor Manuel en campaña.**  
El corresponsal de «Il Corriere d'Italia», en el frente de batalla, refiere diversos episodios del Rey Víctor Manuel en campaña.

En los primeros días de Junio se hallaba el Rey en Trentino y, á caballo, subió hasta una de las más elevadas cuestas de la frontera de Carniola, pasando la noche con los soldados alpinos que ocupaban aquella posición. A la mañana siguiente se levantó lo mismo que los soldados y visitó uno de los campamentos, en medio de las aclamaciones de los soldados, con muchos de los cuales habló Víctor Manuel faablemente. De pronto, oyóse no muy lejos del campamento tronar el cañón, y el Rey dijo, dirigiéndose á los soldados:

—Preparaos ya, pues dentro de poco tendrá el general necesidad de vuestras bayonetas.

También en el Trentino visitó el Rey de Italia una casa de campo transformada en hospital; todos los heridos querían levantarse; Víctor Manuel lo impidió diciéndoles:

—Yo veré á cada uno de vosotros.

Una hermana enfermera entregó al Rey un saquito de medallas, rogándole que las distribuyera entre los heridos.

El Rey se acercó á una de las camas y preguntó al que la ocupaba:

—¿Eres católico? ¿Quieres una medalla?

El herido contestó afirmativamente. Entonces Víctor Manuel le entregó una medalla y le dijo:

—No la pierdas; consérvala siempre, como si te la hubiera dado tu madre.

Al lado de allá de Cormons asistió Víctor Manuel al desfile de un regimiento de Artillería de campaña; los soldados se vieron agradablemente sorprendidos con la presencia del Rey, que los saludaba.

Los soldados no cesaban de gritar «Viva el Rey! Viva Italia!» Con estos gritos se encaminaron á sus puestos en el combate.

En los primeros días de Junio Víctor Manuel, que estaba y a en el Trentino, hizo detener el automóvil que le conducía al pie de la montaña. A pesar del mal tiempo, montó á caballo y subió hasta la cumbre. Después fué á la frontera de Carine y de Cadora. A pesar de que la lluvia arreciaba, quiso ir á caballo para dar con su presencia nuevos alientos á los alpinos.

**El efecto de los morteros de 42.**

Un médico del Estado Mayor ruso, que visitó los campos de batalla de Galitzia, ha declarado que siete octavas partes de todas las heridas proceden en gran parte de la artillería pesada y el resto de la de campaña. Según comunica «Berliner Lokalzeitung», dice dicho médico en su relato que el efecto de los morteros de 42 es verdaderamente desastroso. El nuevo proyectil se hundió seis metros en la tierra antes de explotar. El efecto entonces es tan terrible que los que resultan heridos quedan im potentes para cualquier acción durante muchos días, debido á la depresión moral que de ellos se apodera.

**En Francia y Bélgica.**

**Parte francés.**

PARIS, 1. — «A orillas del Iser, en el Norte de Arras, ha jugado la artillería.

Entre el Oise y el Argonne ha reinado calma. Después de tres días de bombardeo incansante, los alemanes han atacado nuestras posiciones del Argonne, situadas entre el camino de Binerville y Four de Paris.

Rechazados las dos primeras veces, sólo al tercer ataque lograron asaltar algunos trozos de trinchera correspondientes á nuestra línea, que se extendió en dirección á Bagatelle; pero tras de enconada lucha, rechazamos definitivamente á los atacadores.

Ha sido bombardeada la línea Norte de Verdún, junto al bosque de Ailly, así como también la región de Metzeral.

**Parte alemán.**

BERLIN, 1. — «Comunica el gran cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que ayer tampoco hubo movimiento de las tropas francesas en la región de Arras. En cambio, los alemanes han conseguido algunas ventajas en las luchas que han sostenido para expulsar á los franceses de las posiciones que les arrebataron, después de varias semanas de esfuerzo.

Fué rechazado un ataque de los franceses en el Laberinto, al Norte de Ecurrie.

Desde el 26 por la noche han intentado en vano los franceses recuperar las posiciones que perdieron en las alturas del Mosa, al Oeste de Les Eparges.

También ayer dieron cuatro vigorosos ataques; pero todos fracasaron.

**La guerra en Oriente.**

**Noticias austriacas.**

VIENA, 1. — «Después de su derrota, los rusos se han retirado al Sur de Lemberg con sus fuerzas más importantes.

En la dirección Este, en las alturas de Dewidoka, al Este de Mikolajow y cerca de Jariczowstary, ha habido combates.

En este frente y en combates de varios días, nuestras tropas han tomado los puestos avanzados de Geisls y se han apoderado de algunas de las posiciones principales enemigas; especialmente en la región cerca y al Sur de Boirka, fué arrojado el enemigo de un frente muy fortificado.

Esta mañana estaban los rusos sobre todo el frente en plena retirada.

También al Norte de Zolkiew y Norte de Zawokriszew se retiró el enemigo, perseguido por las tropas austroalemanas.

En el alto Dniester continúan los combates. Las tropas al manas asaltaron, después de tenaz combate, la posición cerca de Bukaczowe.

En la frontera de Besarabia hay tranquilidad, por lo general.

En los días del 21 al 25 el ejército de Bohm Ermoll ha hecho prisioneros á 71 oficiales y 14.000 hombres y capturó 26 ametralladoras.

VIENA, 1. — «En Galitzia, continúa la persecución por las tropas austroalemanas sobre todo el frente, y nos hemos apoderado del importante puente de Solickz, sobre el Dniester.

Las tropas del ejército del archiduque José Fernando asaltaron un pueblo algunos kilómetros al Sudoeste de Marol.»

**Noticias alemanas.**  
BERLIN, 1. — «Progresó el ataque de los austroalemanes en el Gnla Lipa. Al Este y Nordeste de Lemberg no ha cambiado la situación.

Las tropas alemanas y austro-húngaras que operan entre el Bug y el Wischel han llegado hasta la región de Belz, Comarow, Zomocz y crestas al Norte del desfiladero del Tanew. Los rusos se han visto obligados á retirarse en la región de Zawichostoy y Czarow. Un avión ruso fué derribado y cayó dentro de las líneas austroalemanas.»

**Los austroalemanos avanzan.**

LONDRES, 1. — «De origen ruso se sabe que los alemanes han invadido el territorio moscovita en las cercanías de Tomaszow, al Noroeste de Lemberg. Numerosas fuerzas austroalemanas avanzan en esta región. La retaguardia rusa ha rechazado desesperados ataques. Es indudable que se avecinan grandes acontecimientos. En un manifiesto dirigido por el Zar á sus súbditos se ve claramente que Rusia permanece firme en su resolución de no dejar de combatir hasta derrotar á Alemania. En él se trata del amunicionamiento, describiéndolo como un problema nacional, al que todo el pueblo ruso debe conceder la mayor atención, y dice:

«Hay que aplastar á nuestros enemigos; de no ser así, la paz es imposible.»

**Italia en guerra.**

**El frente italiano.**

VIENA, 1. — «En el canal de Monfalcone rechazamos ayer, al Sur de Sagrado, un ataque del enemigo.

En el Isonzo ha habido solamente combates de artillería.

Un aviador de la Marina arrojó bombas cerca de Villa Vicentina, sobre un globo cautivo enemigo, obligándole á aterrizar.»

**Planes contra Austria.**

PARIS, 1. — «En los círculos habitualmente bien informados se asegura que el Estado Mayor italiano tiene el proyecto de cesar momentáneamente en la acción para liberar á Trieste y llevar su esfuerzo más vigoroso para atacar en una parte más vital á la doble Monarquía.

**Imminente ataque.**

LONDRES, 1. — «En los círculos navales alemanes—dicen de Amsterdam—es general la creencia de un inminente ataque de toda la escuadra austriaca contra la flota italiana.

**El ataque á los Dardanelos.**

**El plan de operaciones de los aliados.**

LONDRES, 1. — «En el último despacho recibido de los Dardanelos anuncia sir Hamilton que el plan de operaciones era hacer avanzar el ala izquierda de la línea al Sudeste de Krithia.

Una tra otra fueron capturadas dos líneas de trincheras turcas al Este de Saghirid; igual suerte corrieron otras cinco líneas de trincheras al Oeste del mismo lugar. Las tropas australianas operaron eficazmente en estos encuentros.

La lucha empezó con un violento bombardeo, en el que tomó parte activa la artillería francesa.

El fuerte de Booderang, posición muy fortificada y protegida por alambradas, fué también asaltado.

La infantería se apoderó de otras tres líneas de trincheras, haciendo cien prisioneros. Estas trincheras estaban llenas de soldados turcos muertos, muchos de ellos enterrados por efecto del bombardeo.

En otro punto, al Este del desfiladero, fueron ocupadas dos líneas de trincheras; pero, á consecuencia de la enérgica oposición del enemigo, parte de las fuerzas atacantes no pudieron seguir avanzando.

Los ghurkas atacaron valientemente al Oeste de Krithia y lograron avanzar 900 metros. Los contraataques efectuados por los turcos en el terreno ganado por los aliados fueron completamente rechazados. Sir Hamilton, en la orden del día, hace mención de la división 29, que se distinguió especialmente en estos últimos encuentros.

**Varias noticias.**

**Regimiento inglés destruido.**

BERLIN, 1. — «El mayor Pravitz, de la Guardia sueca, que en la actualidad reside en Persia, escribe al «Dagbladet», de Stocolmo, diciendo que las noticias llegadas de Europa referentes á las operaciones de los turcos en Asia son muy incompletas.

Refiere, por ejemplo, que no se ha sabido en Europa que en Akbaz, en la frontera persa, fué destruido por los turcos un regimiento inglés completo.

Fué atraído á un terreno minado, y quedó destruido totalmente por efecto de la explosión.

**Buques á pique.**

LONDRES, 1. — «Dos vapores noruegos, el «Cambuskenneth» y el «Jess», han sido echados á pique por los submarinos alemanes.

Salvándose las tripulaciones de ambos buques.

De otro vapor, el «Rio», de matrícula inglesa, no se tienen noticias desde el 26 de Enero último.

Supónese que fué destruido y que se ahogaron sus tripulantes.

**Contra los espías.**

PARIS, 1. — «Comunican de Turin que el mando militar ha ordenado á las poblaciones de Valposina y Ríofredo que evacuen estas localidades.

Esta disposición no ha sido inspirada por temor al peligro de una invasión, sino para eliminar frecuentes casos de espionaje.

## SECCION MILITAR

**El Ministerio de las Municiones.**

El excesivo, el abrumador consumo de municiones de todas clases, siempre en progresión creciente, que se está haciendo en esta guerra, ha dado ya por primer resultado la creación de un nuevo ministro, tanto en Francia como en Inglaterra, que tenga exclusivamente á su cargo todo lo conveniente á la fabricación y aprovisionamiento al ejército combatiente de tan precisa materia.

Ya recogí hace días, comentándolo, lo que sobre tan interesante materia decía un periódico italiano, á lo que he de añadir algo del discurso que Lloyd George, el nuevo ministro de Municiones inglés, ha pronunciado en Manchester en una asamblea de fabricantes y operarios, en la cual dijo lo siguiente:

«El resultado de la guerra depende hoy exclusivamente de los talleres. El gran éxito alemán en Galitzia es debido única y exclusivamente á la gran superioridad de la industria alemana del acero. El triunfo alemán fué obtenido por la organización superior de las fábricas metalúrgicas alemanas. Si nosotros hubiéramos podido lanzar la misma cantidad de granadas y otros proyectiles sobre los alemanes, como éstos echaron sobre los rusos, entonces estaríamos ya en Alemania y la paz estaría cerca.»

Holanda, lo mismo que España, por lindar sus fronteras con los países combatientes, guarda absoluta neutralidad, aunque algo afloje en la parte comercial disintiendo sólo de nosotros en lo siguiente:

Que esa neutralidad, desligada de todo compromiso, es armada, cuando la nuestra es inermes, que Holanda se prepara por lo que ocurrir pudiera en la mañana desde el momento en que, por iniciativa de su ministro de la Guerra una gran parte de las fábricas neerlandesas han decidido fabricar gran cantidad de municiones de guerra; y en cambio aquí, el nuestro se ha limitado á recorrer en visita de inspección los establecimientos fabriles oficiales y á donar después una cruz á sus obreros más antiguos, sin que hasta la fecha, nada se haya determinado sobre eso, que por su naturaleza especial no puede permanecer en el misterio, sobre la organización de la legión obrera, precisa, indispensable, para el presente y mucho más para las imprevistas contingencias del mañana.

Y conste que al consignar esto, nada hablo de estadísticas sobre fábricas particulares que en dichos momentos pudieran utilizarse, así como otros elementos suplementarios, aunque sospeche que esto pueda estar en embrión como aquella estadística, requisitoria general, lógicamente pensada hace más de veinte años y aún no realizada de ganado de silla, tiro, carga y arrastre y vehículos de transporte de todas clases.

CORONEL GARMILLA

## BANCO DE ESPAÑA

Desde el día 1 de Julio próximo se pagarán los intereses de la Deuda Amortizable al 4 por 100, de vencimiento de dicho día, á los portadores de talones de la Dirección general del ramo, hasta el número 375 y los números 1 al 17 de los de títulos amortizados de la mencionada Deuda.

Se pagarán igualmente desde el mismo día los intereses del citado vencimiento á los portadores de talones de facturas de Deuda perpetua al 4 por 100 interior, hasta el número 2.175 y los números 1, 3, 5 á 10, 12, 13, 23, 33, 52, 59, 61 á 64 y 101 á 457, de inscripciones nominativas.

Los correspondientes á los números sucesivos de una y otra clase de Deuda, se pagarán á medida que se reciban los avisos de la citada Dirección.

Asimismo se pagarán los intereses de igual vencimiento de dichos valores, á los que los tengan depositados en este Banco.

Madrid, 28 de Junio de 1915.—El secretario general, Gabriel Miranda.

## El Antipón en España.

**Se va extendiendo la fama del gran específico inglés para adelgazar rápidamente.**

El peso de la obesidad es tan afflictivo y penoso y tan lejos de ser un obsequio de la naturaleza, siendo al propio tiempo tan persistente y difícil de safarse de él, que la aparición en España, del famoso específico inglés Antipón, será seguramente bien recibido por todo el mundo. La preparación no es del todo desconocida en España, pero la dificultad con que tropezaba el público para adquirirlo, era naturalmente grande, pero todas estas han desaparecido ya.

Antes del importante descubrimiento del Antipón, los procedimientos usualmente empleados para reducir el peso, eran las dietas, sudores y purgas, en combinación con la ingerencia de productos minerales.

Estos métodos son debilitantes en extremo, y cuando se persiste en su uso, ruinosos para el organismo.

El Antipón es diametralmente opuesto á tales procedimientos violentos.

Para deshacer de grasas superfluas, están bien tales sistemas, pero al propio tiempo el cuerpo tiene necesidad de nutrirse y alimentarse.

El Antipón, no solamente hace perder rápidamente el exceso de grasas, sino que también se sobrepona á la infortunada tendencia á engordar.

Tomad sanos y copiosos alimentos, sin privarse de la satisfacción de las comidas que el exceso de alimentación no aumentarán los tejidos grasos.

Cada dosis del Antipón es un paso que conduce á recobrar y adquirir belleza en las formas y vigorosos y enérgicos nervios.

El proceso de la disminución del peso no es largo: dentro de las veinticuatro horas de haber tomado la primera dosis hay una baja de peso que fluctúa según las condiciones del individuo, entre 8 onzas á 3 libras. La escala será el más infalible testigo. La diaria disminución del peso es eminentemente satisfactoria, y cuando se haya adquirido una normal y simétrica proporción no hay que continuar el tratamiento.

El Antipón contiene únicamente una solución de los más inofensivos vegetales y el líquido tiene apariencia á vino rojo algo claro. Es palatable, refrescante y ligeramente áspero, no ocasionando ninguna reacción desagradable.

El Antipón puede adquirirse en todas las droguerías y en caso de que haya alguna dificultad dirigirse á los Laboratorios Antipón, Store Street, Londres. Eng. que lo remitirá á pote pagado contra envío de 27 ó 50 pesetas.

## NOTAS MUNICIPALES

**Compra de terrenos.**—Han sido firmadas dos escrituras de adquisición de dos parcelas situadas en el paseo del Prado, 38, y San Bernardo, 60 respectivamente, tasadas en 10.801 y 7.787 pesetas.

**Amortización de Obligaciones.**—Esta mañana se celebró el sorteo 104 del empréstito de 186, para la amortización de 40 obligaciones con premio y 320 con reembolso.

La lista se halla expuesta en el tablón de anuncios del Ayuntamiento y se publicará en el «Boletín Municipal» del día 5 del próximo Julio.

**La calle de Bailén.**—Hoy ha visitado al alcalde el señor code de la Corzana, con objeto de solucionar á pronto arreglo de los jardines de la calle de Bailén.

## Un homicidio en Vallecas.

Por efecto del mal humor con que se despertó un obrero, surgió una disputa que degeneró en riña, resultando un hombre muerto.

En la hora de la siesta, varios obreros que trabajaban en las obras del Arroyo Abroñigal se hallaban esperando que llegase el momento de reanudar la tarea.

Uno de dichos trabajadores, llamado Víctor Sánchez, se hallaba urmiendo tranquilamente.

Un compañero que se llamaba Serafín Valle tuvo la mala ocurrencia de despertarle.

Victor, en tono de burla, reprochó á Serafín el que le hubiera despertado, y éste le contestó también en tono poco amable.

Con este motivo se cambiaron palabras malsonantes, y de las palabras se pasó á los hechos, como suele ocurrir entre gentes de ninguna educación, resistiendo que el Víctor Sánchez sacó un cuchillo y con él infirió á Serafín una herida gravísima de la cual falleció al poco rato, cuando le llevaban á curar á Vallecas, en cuyo término municipal acaeció el homicidio.

El juez municipal de Vallecas intervino en el asunto, siendo detenido el agresor.

## Firma del Rey.

**DE PRESIDENCIA**

Recurso de queja promovido por la Audiencia de Cáceres contra el segundo teniente de alcalde de Valencia del Ventoso. Se declara haber lugar al recurso.

Idem id. por la Audiencia de Valencia contra el alcalde de Sumacárcel. Se declara también que ha lugar al recurso.

**DE MARINA**

Real decreto elevado á la categoría de primera clase, al distrito marítimo de Gandia.

**DE GOBERNACION**

Terminado el Conso celebrado en Palacio, el Sr. Sánchez Guerra sometió á la firma del Monarca los decretos siguientes:

Concediendo el título de ciudad á la villa de Castillo de Lucubín (Jén).

Idem al Ayuntamiento de Almansa (Albacete) el tratamiento de excelencia.

Autorizando al ministro de la Gobernación para anunciar á concursó el contrato de arrendamiento de un local en Barcelona con destino á Caballerizas y demás dependencias del escuadrón del Cuerpo de Seguridad de dicha capital.

Autorizando la aceptación por el Estado del solar cedido por el Ayuntamiento de Palencia para edificio de Correos y Telégrafos.

**DE FOMENTO**

Real decreto concediendo carácter oficial á la Cámara mutua de la Propiedad urbana de Castellón.

Otro declarando jubilado al ingeniero jefe del Cuerpo de Camine, Canales y Puertos, D. Joaquín Portuondo.

Otro declarando oficialmente constituida la Cámara Agrícola Provincial de Guadalajara.

Otro admitiendo la dimisión del cargo de comisario regio, presidente del Consejo Provincial de Fomento, de Teruel, á D. Juan Miguel Ferrer.

Otro nombrando par el anterior cargo á D. Timoteo Bayo.

**DE HACIENDA**

Fijando el capital que ha de tributar en 1915 la Sociedad francesa «Ambrado, calefacción y fuerza motriz Coruña y Vigo», y en 1912 la Sociedad inglesa «Bank of British West Africa Limited».

Idem estableciendo que las disposiciones sobre cuota de los beneficios de las Compañías anónimas y comanditarias no son aplicables á las cuotas sobre el capital, y que las plazas para la revisión de cuotas sobre el capital se cotizarán desde la fecha de la liquidación provisional.

## EN Pocas Palabras

**Crimen en un balneario.**

HERVAS, 1. — En los baños de Montemayor un sujeto llamado Baldoero Gil, apuñaló por cuestiones amorosas á Elena Granado que quedó muerta en el acto.

**Avería en un tren.**

VINARÓZ, 1. — El tren rápido ha llegado con retraso á causa de haberle roto un eje de la máquina entre Castellón y Benicasin.

Los pasajeros sólo sufrieron el consiguiente susto.

**Parece mentira.**

HUESCA, 1. — Como consecuencia de haberse establecido tahonas á la Sociedad de Accionistas populares, los panaderos oscenses han rebajado 50 céntimo en el precio de los 12 kilogramos.

**En honor de Mito Inuria.**

CORDOBA, 1. — En honor del escultor Mateo Inuria se organiza un banquete, que se celebrará el viernes próximo en el Círculo de la Amistad, para festejar el último triunfo del laureado artista.



# SANATORINA-MATEOS

Rey del mundo como analgésico

Cura calenturas, jaquecas, dolores y estados gripales y nerviosos.

De venta al por mayor: **PEREZ MARTIN Y C.<sup>A</sup>**  
y principales farmacias y droguerías.

**¡Señoras! ¡Caballeros!**

PETROLEO GAL no sirve para nada.  
PETROLEO GAL no cura ninguna enfermedad del cuero cabelludo.

## Locparelbell

cura todas las enfermedades del cuero cabelludo y las del cabello.  
Avales del Campo, demuestra ambas cosas ante los técnicos.

CASA CENTRAL DE LOCparelbell,

Concepción Jerónima, 12, pral.

TELÉFONO núm. 5.222.

¿Qué elixir es mejor que el Dens?  
--!Angeles!

Redacción y Administración  
HUERTAS, 22.  
**España Libre**

### LETRAS Y ROTULOS

Menedez.--Sucesor de Lago.

Desengaño, 17.--Madrid.

### Las pastillas BONALD

Cada día tienen más aceptación las renombradas pastillas cloro-boro-sódicas **BONALD**, distinguido farmacéutico que fué el primero que elaboró dicho preparado.

Curan toda clase de ronqueras, atonías, laringitis, faringitis, anginas y demás estados catarrales de las vías respiratorias.

Su crédito es tan grande, que no sólo las recomiendan los médicos, sino que su fama alcanzó al público, que solicita las **pastillas BONALD**, seguro de obtener la curación.

Curación de la **DIABETES**, por los preparativos de glucosidina y de colchici del

## DOCTOR BONALD

Se facilitan prospectos explicativos del tratamiento.

Elixir antibacilar.

## BONALD

De Thiocol cinamo-vanadico fosfo-glicérico

Precio del Frasco 5 pesetas.

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarras bronco neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gástricas: palúdicas, etc.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17, Madrid. En Barcelona, Gignas, 5.

### Pastillas Poliámicas DEL Doctor LLETGET

De venta en todas las farmacias y en la de GAYOSO, Arenal, 2.

De tetraborato disódico, acónito, mentol y cocaína, curan afecciones CATARRALES de la faringe, laringe y amígdalas, suprimen el cosquilleo de la GARGANTA, curando la TOS y la RONQUEBRA en pocas horas. Son de gusto muy agradable y pueden usarse en todas las edades.

EL MEJOR PURGANTE CONOCIDO

Aguas minerales

:: naturales de ::

# CARABANA

Depurativas, antibiliosas, antiherpéticas.

Propietarios: Viuda é hijos de R. J. Chavarri.

SOCIEDAD GENERAL

## INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO

Capital: 25.000.000 de pesetas.

Fábricas en

VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Guturribay), OVIEDO (La Monjoya), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Trafaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal.  
Superfosfatos de huesos.  
Nitrato de sosa.  
Sulfato de amoníaco.  
Sales de potasa.

Glicerinas.  
Acido nítrico.  
Acido sulfúrico corriente.  
Acido sulfúrico anhidro.  
Acido clorhídrico.

Abonos compuestos y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS

Para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

(Madrid: Villanueva, núm. 11.)

Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de los abonos.

AVISO IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la «Guía Práctica» para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á Madrid, Villanueva, 11, ó al domicilio social.

Dirección telegráfica: GEINCO

Servicios de la Compañía Transatlántica.

LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Infanta Isabel de Borbón» saldrá el 4 de Abril, de Barcelona; el 5, de Málaga, y el 7, de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor «P. de Sarrástegui» saldrá el 16 de Abril, de Bilbao y Santander; el 17, de Gijón; el 18, de Coruña; el 19, de Vigo; el 20, de Lisboa, y el 23, de Cádiz, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LINEAS A ANTILLAS, MEJICO, NEW YORK Y COSTAFIRME

El vapor «M. Calvo» saldrá el 25 de Abril, de Barcelona; el 28, de Málaga, y el 30, de Cádiz, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor «Alfonso XII» saldrá el 16 de Abril de Bilbao; el 19, de Santander, y el 21, de Coruña, para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana.

El vapor «Montevideo» saldrá el día 10 de Abril de Barcelona; el 11, de Valencia; el 13, de Málaga, y el 15, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS

El vapor «Fernando Poo» saldrá el 28 de Abril de Barcelona para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor «M. L. Villaverde» saldrá el 2 de Abril de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Obras de Eduardo Barriobero y Herrán.

Novelas.

Guerrero y algunos episodios de su vida milagrosa, 3 pesetas.  
Vocación, 3 pesetas.  
Syncerasto el Parásito, 3 pesetas.

Novelas cortas.

E: 606.  
La Cofradía de los Mirones.  
El robo en la joyería de la calle Real.  
Adelfa.

Estudios.

Misterio del mundo. (Filosofía del suicidio.)  
Cervantes de levita.—Nuestros libros de Caballería. (Crítica); una peseta.

Principales traducciones.

Gargantúa, de Rabelais; una peseta.  
Roma galante bajo los Césares, de Suetonio; dos pesetas.  
La poesía épica y el gusto de los pueblos, de Voltaire; una peseta.  
Filosofía del Espíritu, de Hegel (dos tomos); 10 pesetas.

Teatro.

Don Quijote de la Mancha, comedia lírica, con música de D. Teodoro San José; cinco pesetas.  
Jurga y doctrina, zarzuela en un acto, con música del mismo autor; una peseta.

Jurídicas.

Defensa de Sancho Alegre, treinta céntimos.  
El proceso de Cullera, quince céntimos.

Discurso.

El reverso del discurso de Maura ó la paja en el ojo ajeno, una peseta.

De venta en las principales librerías y en la Administración de este periódico

# COMPANIA COLONIAL

Calle Mayor, núm. 18, y Montera, núm. 8.

Chocolates con VAINILLA,  
de 1,25, 1,50, 2, 2,75 y 4 pesetas

NUEVA CLASE ESPECIAL, Á PESETAS 1,75  
CON CANELA Y SIN ELLA

Almacén de vinos

## TEODORO GARCIA

ARTISTAS, 4 (Cuatro Caminos).

TELÉFONO núm. 4.745.

VINOS FINOS DE VALDEPEÑAS, RIOJA Y DE LA TIERRA  
SE SIRVE A DOMICILIO

## EMILIO REQUEJO

Peletería, Guantería, Artículos de piel, Bisutería, Corsés, Géneros de punto, Artículos para regalo, etc.  
Montera, 34.—MADRID

### Anisosa

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Carga: 0,50 ptas.

### Solución Benedicto

De glicero-fosfato de calcon CREOSOTAL.—Tuberculosis, catarras crónicos, bronquitis y debilidad general.

Frasco: 2,50 pesetas.

DEPÓSITO:

Dr. Benedicto, Bernardo, 41, Madrid.  
Venta: Principales farmacias de España.

## SEDERIA, LANERIA Y CONFECCIONES

Sucesores de

### Juan José Serrano

Montera, 46 y 48

SUCURSAL: Carmen, 21 (frente á la iglesia)

## Agencia FARO

Horno de la Mata, 14.—MADRID

Servicio de artistas de todas clases para Teatros, Salones y Conciertos. Formación de Compañías de todas clases. Se garantizan los anticipos.